
姜堰区博物馆珍藏着清
代乾隆、嘉庆、道光皇帝诰封刘
氏夫人等人的五道圣旨。以刘
氏兄弟状元为代表的姜堰刘氏
家族由明至清500年间将才辈
出，刘氏兄弟状元（刘荣庆1762—
1842，刘国庆1769—1833）在中
国科举史上极为罕见，这五道
圣旨都关联着兄弟状元。

姜堰博物馆收藏的五道
圣旨是怎么得来的？是姜堰
老一辈文博工作者周煜老先
生在20世纪80年代从民间征
集到的。

五道圣旨均为“五色圣
旨”，以提花织缎为“纸”。其
中一道长约500厘米，两道长
约 300 厘米，另有一道长约
250厘米，一道长约200厘米，
宽度均为50厘米左右，由右至
左是连成一体且长度相等的
青、红、黄、白、紫五种颜色的
提花织缎。

“五色圣旨”的黄色织缎上
盖有皇帝的“制诰之宝”玉玺，
玉玺两侧的正文分别用汉文、
满文书写。圣旨开端是提花织
就的头尾相对的两条白龙，白

龙簇拥着提花织成的“奉天诰
命”4个篆体字，整条圣旨错落
有致地布满祥云。

五道圣旨的诰封对象分
别为：1.乾隆五十五年诰封广
西提标营右营守备刘维馨之
父刘赓歌为武德骑尉，母王氏
为宜人。2.嘉庆十四年诰封
两广督标中军副将刘维馨之
父刘赓歌为武功将军，母王氏
为夫人。3.嘉庆二十四年诰封
浙江金华协中军都司刘廷璜
（刘维馨次子）之兄刘廷隧为昭
武都尉、嫂田氏为恭人。4.道

光八年诰封湖北提标左营游击
候选参将刘廷璜之兄刘廷隧为
武翼都尉、嫂田氏为淑人。5.道
光十五年诰封广东肇庆协右营
守备刘攀桂之父刘廷隧为武德
骑尉、母田氏为宜人。

上述五道圣旨当中的一道
有些破损，其余的基本完好。

圣旨是帝王下达命令的
文书，包括封赠有功官员或赐
给爵位名号时颁发的诰命或敕
命。因为所授官员的级别不
同，故而颁发的圣旨的颜色也
不同。给五品以上的官员颁发
的圣旨颜色比较丰富，有三色、
五色、七色，而给五品以下的官
员颁发的圣旨颜色比较单一，
是纯白绫。明代的圣旨只用汉
文书写；清代的圣旨则用满文
和汉文合璧书写，书写格式是
汉文从右向左，满文从左向右，
两种文字均向圣旨中间延伸。
圣旨上还可以见到皇帝的玉
玺、年号、颁发圣旨的时间以

及受封人的姓名和官衔等。
《大清会典》规定：文武官

员三品以上的封三代：妻子、
父母、祖父母；四品到七品的
封两代：妻子、父母；八品和
九品的只封妻子。

据说受封的官员可以将
妻子的封典让出来，请求改封
上人，此举叫做貤封。三品以
上的官员可以请求貤封曾祖
父母，四品到七品的官员可以
请求貤封祖父母。

姜堰博物馆收藏的这五
道圣旨极为稀有，弥足珍贵，因
为现存的圣旨已经很少，尤其
是诰命类圣旨，基本上每道都
是孤品。每一道圣旨背后都有
一个故事，它是一代王朝治乱
兴衰的证物，透过这些圣旨，我
们可以看到中国封建社会的政
治、经济、文化和道德的兴衰成
败。圣旨多由当时朝廷的文人
书写，因此它既有历史研究价
值（可以匡正和补充正史），又
有文学和书法研究价值。

姜堰博物馆收藏的五道
圣旨不但丰富了藏品内容，而
且对研究姜堰刘氏家族“一门
五都督，三科两状元”的历史
具有十分重要的意义。
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姜堰博物馆珍藏着五道圣旨姜堰博物馆珍藏着五道圣旨
◆◆王根林王根林

一、雍正年间的《泰州志》
的记载：

蒲津乡为雍正年间的《泰
州志》上记载的五乡之一，另

外四乡分别为：东西乡、招贤
乡、永吉乡、宁海乡。

在雍正年间的《泰州志》
上，蒲津乡与白米镇同时存在。

二、土山的《周氏族谱》的
记载：

丁卯中秋，归自金陵，复
买舟向蒲津问子鼎母舅大人
安……

《蒲津西丁家巷周氏支谱
古墓记》：甸家河西有古墓七
塚，一正穴三昭三穆，行次秩
然，其子孙环居蒲津左右者固
不一而足，外此犹有迁家于试
浪庄、殷庄、周家舍三处，今
隶在东台县境内……

有关史料表明：修谱人为
外地人，非姜堰本地人；丁家
巷（废弃地名）、甸家河（今甸
河）都在今白米镇境内；甸家
河在东南隅（宣统年间的《续
纂泰州志》）。

三、《泰县志》（P46）的记载：
民国 16 年实行市乡行政

局制，行政区划调整为15区，
即城市、张家坝、寺巷口……
民国18年8月，废市乡行政局，
建区乡（镇）公所，撤张家坝区，
增蒲津区，区名以数字为序，划
为15区438乡（镇），第一区（城
市）……第六区（蒲津）……第
八区（白米）……民国23年又
调整为10区272乡（镇），第一

区（城 厢）…… 第 五 区（蒋
垛）、第六区（大白米）……民
国 24 年推行保甲制，全县计
为2190保、23247甲。

有关史料表明：民国时
期，蒲津这个地名仍在使用，
之 后 没 有 恢 复 这 个 地 名 ；
1929-1934年的泰县第六区与
1934-1935 年的泰县第六区
不 是 一 个 行 政 区 划 ；1929-
1934 年，蒲津区与白米区同
时存在。

四、申平的《蒋垛区大事
记》（1925-1949）的记载：

蒋垛区位于泰县东南乡，
如（皋）、泰（兴）、泰（县）三县
交界处，东起营溪、西止张
甸，东西长七十余里，南北长
二十余里。旧政权时先后属
泰县蒲津区、泰县第五区、曾
辖三十四个乡（镇）。

民国 18-23 年泰县行政
区划示意图蒋垛属第七区（蒋
垛区），顾高属第六区（蒲津
区）。（笔者注）

五、王鸿林的《蒲津古镇
怀旧》（节选）的记载：

白米一带颇多学问家，他
们通晓地理、天文、物产、民

俗、风土人情。据学问家之一
的翟老先生介绍，泰州以东，
沿通扬河一线的几个城镇的
得名都与通扬河河水及大海
有关，为防河水泛滥，需要修
堰、垒塘、筑坝，姜堰、罗塘、
曲塘”因此得名。海堤高筑，
大海安宁，于是就有了海安。
通扬河河宽水深，不好徒涉，这
就需要摆渡，就有了渡口（津），
而白米自古就是通扬运河有名
的渡口，因此古称蒲津。

白米镇这一地名在万历
年间的《泰州志》上就有记
载。假使白米是由蒲津易名
而来，那么白米系皇帝赐名的
传说就不成立。

笔者认为，一个地方地名
的来历考量，要遵循一定的原
则或规则：当以正史为主，兼
顾野史；当以本地人的说法为
主，兼顾外地人；当以一种说
法为主，不能有几种说法，特
别是相左的说法。具体到上
文，一边说白米之前无名字，
系皇帝赐名，一边说白米由
蒲 津 更 名 而 来 ，这 显 然 不
妥。所以说蒲津这个古地名
用在白米身上似乎有点勉
强，如果说它就是白米的古
地名，还需要深耕古籍，继续
寻找依据。

“笔墨官司，有比无好”，
欢迎大咖各抒己见。

““蒲津蒲津””是白米的古地名吗是白米的古地名吗？？
◆◆钱俊钱俊

据考证，蒲津在如今的姜堰东南角，这个古地名早已被官
方弃之不用，只是白米镇还可以寻觅它的踪影，比如蒲津影剧
院、蒲津饭店、蒲津大道。白米人（尤其是白米的文人）恋恋不
舍这个古地名的原因是什么呢？因为他们念古怀旧，因为他们
能从蒲津想到蒲草，从蒲草想到大海，从大海想到遥远的过去，
因为他们希望将这个饱含诗情画意的古地名传承下去，为当今
的文旅事业增益内涵，此举实属难能可贵。现罗列古籍上有关
蒲津这一古地名的部分记载如下：

雍正年间的《泰州志》、土山的《周氏族谱》都有“蒲津”的地名

嘉庆十四年圣旨嘉庆十四年圣旨（（全部全部））

嘉庆十四年圣旨（局部之一） 嘉庆十四年圣旨（局部之二）

本报讯（记者 黄文婧 卞
成）2月2日上午，淤溪镇举办“‘淤’
你再相逢 共赴新‘溪’”2025 新春
恳谈会。区领导左龙生、宋羽出席
活动。

区委副书记、副区长左龙生代
表区委、区政府向出席活动的在外
能人致以节日的问候。她恳请大
家一如既往地推介家乡，争做淤
溪发展宣传者；一如既往地情牵
家 乡 ，善 做 淤 溪 发 展 联 络 者 ；一
如既往地投身家乡，勇做淤溪发
展参与者，多为家乡发展献计献
策 ，多 为 家 乡 人 民 增 添 福 祉 ，助

力家乡新发展，积极推介淤溪的
发 展 优 势 、发 展 机 遇 和 发 展 前
景，不断提升淤溪吸引力和竞争
力，为家乡经济社会发展作出更
大贡献。

淤溪镇负责人推介该镇经济、
社会、民生发展变革情况。在外能
人 欢 聚 一 堂 ，共 忆 乡 愁 ，共 话 乡
情。区委组织部相关负责人发布
堰归来城市合伙人机会清单；淤溪
镇相关负责人发布“淤溪镇项目合
作机会清单”；与会人员集中观看
鲍老湖大鱼头宣传视频以及创意
配音节目。

编辑:顾盛杉 张明 周莉

组版:周 莉

2025年2月6日

2版

要闻/综合

本报讯（记者 黄文婧 石
玉）2 月 1 日上午，罗塘街道（高新
区）举办 2025 年新春恳谈会。区
领导赵永钢、夏彩霞出席活动。

区委常委、区纪委书记、区监
委主任赵永钢在致辞中说，近年
来，我区培育形成环境优美的生态
名片、远近闻名的教育名片、熠熠
生辉的旅游名片，沉甸甸的收获饱
含着各位在外能人高参的辛勤付
出，感谢大家在各行各业奋勇拼
搏，为家乡发展作出杰出贡献。他
衷心希望大家，一如既往关心关注
家乡发展，把智慧、成果、资源、影
响力与家乡发展紧密结合起来；讲
好乡音，担当推介家乡的代言人；
赋能乡业，共谱投资合作的发展
曲。我区将竭力打造“到姜堰，赢
将来”营商品牌，为大家投资兴业
创造最优条件、提供最优服务、营
造最优环境，让在外能人“回家”的
路更顺、“回家”的感觉更美。

区委组织部负责人发布我区
首批“城市合伙人·机会清单”，
罗塘街道（高新区）负责人介绍罗
塘街道（高新区）2024 年度发展情
况及 2025 年重点工作，发布罗塘
街道（高新区）“城市合伙人·机会
清单”。

与会嘉宾纷纷发言，共话未
来。中国工程院院士、华中科技大
学机械科学与工程学院教授陈学
东，南京大学党委常委、副校长王
振林，南京师范大学泰州学院副校
长兼南师大人工智能研究院院长
钱晓军等院士专家，以及来自政商
界的代表，围绕招商引资、产业发
展、政产学研合作、人才引进等高
质量发展、新质生产力发展方面，
积极建言献策、畅所欲言。

与 会 人 员 还 观 看 了 罗 塘 街
道（高 新 区）2024 年度总结视频；
罗塘街道（高新区）与相关企业负
责人现场签订亿元以上项目4个。

罗塘街道（高新区）举办2025年新春恳谈会

本报讯（记者 卫婉倩 陈书
华）2 月 1 日，开发区（三水街道）召
开“相约三水 共筑未来”新春恳
谈会。区委常委、开发区党工委书
记孔纬出席活动并致辞。

孔纬对各位嘉宾表示热烈欢
迎。他说，2024 年，姜堰经济开发
区面对严峻复杂的经济形势，攻
坚克难，主动作为，努力推动高质
量发展迈出新的坚实步伐，做到
工业经济稳、发展动能强、科创活
力足、群众生活美。成绩的取得
离不开广大企业家和在外能人的
关心和支持。家乡将继续致力打
造特色鲜明的产业高地、聚链成
势的项目高地、活力迸发的创新
高地、融合发展的品质高地。希
望在外能人一如既往当好“合作
伙伴”，为家乡建设建功出力，充

分发挥信息渠道和人脉资源的优
势，抢抓发展“风口”，搭乘发展

“快车”，把“先进技术”带回来、
“高端人才”引回来、“优质项目”
落下来。

大家观看视频《三生万物 智
造姜来》，开发区（三水街道）相关
负责人介绍开发区（三水街道）经
济发展、社会民生等情况。会上对
成功揭榜的两个项目兑现揭榜奖
励。区委组织部和开发区（三水街
道）相关负责人发布“堰归来”城市
合伙人机会清单、开发区（三水街
道）机会清单。

与 会 领 导 为 招 商 引 才 顾 问
颁 发 聘 任 证 书 。 与 会 嘉 宾 积 极
建 言 献 策 ，为 开 发 区（三 水 街
道）发 展 多 出 点 子 、多 谋 路 子 、
多想法子。

开发区（三水街道）
召开“相约三水 共筑未来”新春恳谈会

本报讯（记者 黄文婧 杨
雯）1 月 31 日，省姜堰中学举办主
题为“情系姜中，共叙芳华”2025 年
春节“校友返校日”活动。副区长
陆锋出席活动。

陆锋对校友回到母校表示热
烈欢迎，期待各位校友做全区发展
的“合伙人”，双向奔赴，彼此成就，
共创共赢美好未来。他说，我区将
用好用足产业政策、做大做强金融
支撑、诚心诚意礼遇人才、高质高
效服务企业，切实提高政务服务水
平，让优秀人才安心、舒心、暖心，
为全区产业发展增添创新驱动力。

座谈会上，省姜堰中学负责人

回顾学校近年来的发展成就，以及
省姜堰中学西校区建设情况，并对
校友们长期以来对母校的关心和
支持表示衷心感谢；区委组织部相
关负责人介绍“燕归来”城市合伙
人清单以及我区在产业科创人才
等领域相关需求，并诚邀各位校友
为家乡发展建言献策、牵线搭桥，
将更多好的项目、技术人才引入
家乡；校友代表分享毕业后的奋
斗历程和对母校的深厚情感，鼓
励在校学子珍惜时光、勇敢追梦。

随后，校友们在志愿者引导下漫
步校园，回忆从图书馆到操场、从实
验楼到林荫道的青春记忆。

省姜堰中学举办2025年春节“校友返校日”活动

本报讯（记者 刁晓玉 卞
成）2 月 3 日，2025 年姜堰区“精品
住宅 新春嗨购”活动开幕。副区
长滕智东参加活动。

滕智东宣布2025 年姜堰区“精
品住宅 新春嗨购”正式启动。此
次活动以“好房子 好生活 安居
在姜堰”为主题，采取“线下+线上”
的模式持续至2月5日。

现场，6 家参展企业展出梧桐
雅居、风华里、春风湖滨花园、嘉城
花园、和泰雅居、文府雅居精品住
宅项目，既有刚需基本户型，也有

高品质的大平层，既有视野开阔的
小高层，也有低密度的叠墅产品，
满足市民多样化购房需求。活动
首日，63套住房成功认购。

据了解，此次展会是我区提振
楼市信心、提升高品质生活、更好地
满足市民对美好生活的需求、最大
优惠力度让利于民、让大家共享发
展成果的一项适时举措。现场除了
有房企盛情回馈消费者的优惠政策
外，还设置了打卡集章、幸运抽奖、
认购抽奖等活动，让广大逛展者、购
房者享受到实实在在的优惠。

2025年姜堰区“精品住宅 新春嗨购”活动举行

本报讯（记者 卞成）2 月 1
日上午，俞垛镇举行“俞乡汇·与未
来”2025 年春节“堰归来”人才返乡
活动会。副区长、俞垛镇党委书记
冒云参加活动。

冒云在致辞中说，俊杰振家
声，故里展新颜。与会的每一位
领导嘉宾都在以自己的方式为家
乡建设添砖加瓦，正是这份深厚
的故土情怀和使命担当，促进了
俞垛发展的千变万化。时代凭潮
涌，我辈逐浪高，身逢盛世，万象
更新，希望大家以此次相聚为新

的起点，携手同心，躬身同行，为
家乡产业升级、文旅发展、基层治
理出谋划策，为“江淮鱼都 水润
粮仓”绘出新画卷、谱写新未来。

与会领导嘉宾观看《家乡俞
垛》宣传视频，俞垛镇党政负责人
通报俞垛发展情况。冒云为新成
立的“堰归来”人才结对服务理事
会中的人才代表赠送“俞乡汇·与
未来”“工具箱”。区委组织部、俞
垛镇分别发布区级、镇级“城市合
伙人·机会清单”。会上还签约了
合作项目。

俞垛镇举行2025年春节“堰归来”人才返乡活动会

“‘淤’你再相逢 共赴新‘溪’”2025新春恳谈会举行
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